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EGLISE EN GUYANE  
Newsletter  sur www.guyane.catholique.fr  

CALENDRIER 
DU DIOCÈSE  
————————————  

AVRIL 2022 
25 au 29 avril : Chapitre des 
S p i r i t a i n s à l a m a i s o n 
spiritaine Stellina  

MAI 2022 
1 mai : Fête en l’honneur des 
travailleurs, confirmations à 
l ’égl i se Saint Joseph à 
Iracoubo 

8 mai : Journée de prières 
pour les vocations 

13 mai : Fête patronale de 
Notre Dame de Fatima à 
Bonhomme  

15 mai : Confirmations à 
l’église Saint Paul route de la 
Madeleine  

21 mai : Confirmations à 
l’église Saint Antoine de 
Padoue à Zéphyr  

21 mai : Fête des Oblats de 
Marie Immaculée 

Éditorial:        « Soyez 
miséricordieux comme votre Père est 
miséricordieux ! » (Luc 6, 36) 

Pourquoi ce dimanche a-t-il été choisi en l’an 2000, je crois 
par le Saint pape Jean-Paul II ? 
Sans doute à cause de l’institution du sacrement de confession que l’on peut aussi 
bien appeler « sacrement de la miséricorde ». 
Pour comprendre la miséricorde, il faut voir l’amour d’une mère ou d’un père pour 
leur fils.  Amour qui est « viscéral, fait de tendresse, d’indulgence et de pardon » cf. 
François. Quand tu regardes toutes ces familles qui font la queue pour pouvoir 
visiter leur enfant ou leur conjoint ou leur père à la prison de Montjoly ; quand tu 
vois qu’ils ne le rejettent pas alors qu’il a failli, qu’il est tombé bas ; quand tu 
constates qu’ils continuent à l’aimer malgré tout, qu’ils se soucient de ses besoins 
de détenu et qu’ils font tout ce qu’ils peuvent pour l’aider, tu te dis qu’il y a de la 
miséricorde en Guyane. 
Saint Thomas d’Aquin, non pas l’apôtre dont il est question dans l’évangile de ce 
deuxième dimanche de Pâques, mais le grand docteur de l’Eglise du Moyen-âge a 
dit que la miséricorde est le propre de Dieu ; autrement dit, il ne cesse de nous 
aimer d’un amour viscéral, fait de tendresse, d’indulgence et de pardon. Mais Jésus 
nous dit quelque chose de stupéfiant : « Soyez miséricordieux comme votre Père est 
miséricordieux ! » Lc 6, 36. De fait, seul l’Esprit de Dieu, l’Esprit Saint, peut nous 
permettre de mettre en œuvre un tel précepte qui dépasse nos capacités humaines. 
En effet, nous sommes souvent dégoûtés de l’autre quand il se comporte mal et fait 
des choses que nous réprouvons. Mais si nous demandons à Dieu de nous faire 
Miséricorde, pouvons-nous refuser aux autres ce que nous demandons pour nous ? 
N’est-il pas insolent et impudent de réclamer pour nous ce que nous refusons aux 
autres ?  
Ce dimanche de la Miséricorde nous rappelle qu’il y a deux ans un fils de la 
Guyane est devenu prêtre, le père Neuville Cospar ; Il nous rejoindra en juin 
définitivement. Demandons au Seigneur de faire Miséricorde à la Guyane en 
suscitant de nombreuses et saintes vocations sacerdotales et religieuses issues de 
son sol. 
Je vous bénis tous et vous souhaite une bonne fête de la Miséricorde. 

+ Alain Ransay, évêque de Cayenne

PRIÈRE POUR NOTRE ÉVÊQUE 

« Donne, Seigneur, à ton serviteur Mgr Alain Ransay, que dans la 
succession apostolique, tu as établi pour diriger le diocèse de Guyane, 

l'Esprit de conseil et de force, l'Esprit de science et de piété, pour que fidèle 
à sa mission, il édifie ton Eglise, sacrement universel de salut.  

Par le Christ notre Seigneur. Amen. »

http://www.apple.fr
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RETOUR SUR LE TRIDUUM DES JEUNES 

Les questions 
de la semaine
VIII. AUTORITE ET 

PARTICIPATION


Une Église synodale est une 
Église de participation et de 

coresponsabilité. 

1 . C o m m e n t s o n t 
définis les objectifs à 
poursuivre, la voie pour 
y parvenir et les pas à 
accomplir?  

2. Comment fonctionnent 
l e s o r g a n i s m e s d e 
synodalité au niveau de 
l’Église particulière?  

3. Constituent-ils une 
expérience féconde? 

Le Service Diocésain de la Jeunesse a organisé 
du jeudi 14 au dimanche 17 avril 2022, le 
Triduum Pascal pour les 15 - 25 ans avec l’appui 
des Communautés Catholiques Shalom et Le Feu 
de la Source. 
Malgré l’annonce tardive de cette retraite de 
jeunes, et une organisation de dernière minute, 
ce temps de rassemblement a tout de même vu la 
participation de plus de 70 jeunes pour ces quatre jours. Leur arrivée s’est 
échelonnée du fait de la fin des classes le jeudi en fin d’après-midi. 
Cette rencontre a permis le déplacement des jeunes de Mana, Saint-Laurent, 
Maripasoula, Kourou et l’île de Cayenne grâce à la collaboration de leurs paroisses. 
Les jeunes ont été accueillis à partir de 14h à la chapelle du presbytère de la 
cathédrale de Cayenne. Aussi, nous avons, dès leur arrivée, tenté de connaître leur 
avis sur cette retraite qui se déroule au début de leurs vacances scolaires. Bien sûr, 
pour la majorité cela ne semblait pas couler de source. Ils sont passés des cours à la 
retraite. 
Pour Christophe, son inscription a été faite par sa maman qui considère que c’est sa 
dernière année avant les études et qu’il vaut mieux qu’il profite de ce moment. Il dit 
être content d’être présent.  Pour Siryanna et Aurore, c’est un moment important 
pour prier le Seigneur, vivre sa résurrection et aussi se rapprocher de lui.  
Les motivations semblent diverses et variées pour chacun, la plupart ont des 
examens à passer et souhaitent trouver auprès du Seigneur une réponse à leurs 

prières. 
L’accueil à l’externat Saint Joseph s’est effectué 
progressivement car les salles de classe ont pu être 
libérées qu’à 18h. La répartition des retraitants 
dans ces salles transformées en dortoirs s’est donc 
faite seulement après le dîner. 
La première journée a débuté dans la matinée du 
vendredi saint, par l’enseignement de notre évêque 

Mgr Alain Ransay. Ce premier enseignement a eu le mérite de faire très vite 
descendre l’onction sur les jeunes attentifs à la parole de Monseigneur.

En effet, il a abordé avec eux dans un langage simple et libre, les conduites à risque des jeunes : les conséquences pour les 
filles qui sont enceintes et qui assurent seules la décision de garder ou pas leur enfant, les courses illicites au péril de leur 
vie que réalisent les garçons, la multiplication des relations notamment sur le plan sexuel (filles comme garçons) qui 
aboutissent à une dispersion de leur vie car trop de relations à gérer. Comme le dit 
Monseigneur : « Si tu gères 10 relations dans ta vie sentimentale et sexuelle, tu 
divises par 10 ton bonheur ; si tu gères 2, tu divises par 2 ton bonheur. C’est 
mathématique, ajoute-t-il !. Mais si tu fais le choix d’être disponible, tu restes 
disponible et à l’écoute de Dieu pour pouvoir entendre quelle vocation il a pour 
toi, et quelle fille ou quel garçon va-t-il mettre devant toi. » 
Cette partie de l’enseignement de Monseigneur a sollicité une attention 
particulière des jeunes à ce qui se disait. 
Il a aussi appelé certains à la guérison physique de douleurs ressentis par eux 
dans l’instant. 
Les jeunes ont pu témoigner de leur guérison immédiate et de leur surprise devant ce constat.
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Un autre enseignement a beaucoup touché les retraitants, celui effectué par le Père 
Aristide sur le pardon et la confession. Si le vendredi, la plupart n’était pas décidée à 
se confesser, le lendemain il nous manquait presque des prêtres pour confesser tout le 
monde. De même les temps d’écoute réalisés par Les Béatitudes ne désemplissaient 
pas. 
Suite à la messe de dimanche de Pâques, les 2 diacres Sylvio et Jean-Marc, encadrant 
cette retraite, ont exhorté les garçons en premier à venir devant le tabernacle afin de 
demander au Seigneur de les aider à respecter les filles et à attendre de Lui qu’Il leur 
montre leur future femme et qu’il les prépare pour le moment venu. Si au départ, la 

démarche était très timide, assez vite l’autel s’est retrouvé rempli de ces jeunes garçons. 
Par leurs témoignages les jeunes ont exprimé leur satisfaction d’être venus à ce Triduum alors même qu’ils n’étaient 
pas convaincus d’obtenir quoi que ce soit à la fin de cette retraite. En voici quelques-uns :  

-   Ce Triduum m’a permis de croire à nouveau dans le Seigneur, de lui refaire confiance car j’avais arrêté après 
ma confirmation. 

-      J’ai grandi sans père, et en écoutant Monseigneur, j’ai compris que c’est Dieu mon Père  car c’est Lui qui 
m’a créée, Il me tient la main, Il me donne l’espoir et Il sera toujours 
là pour moi. J’ai compris qu’il faut partager l’amour de Dieu et c’est 
comme cela qu’on nourrit cet amour. Dieu est grand c’est un Père 
d’amour.  

-   Quand on est enfant, on vous baptise, vous suivez le catéchisme comme 
le demandent les parents, et quand on grandit on commence à se 
poser pleins de questions. Après la confirmation j’ai arrêté même 
d’aller à l’église, sauf quand j’étais forcée. Je me demandais même si 
Dieu existait, si ce n’était pas une histoire racontée et ma foi a chuté 
comme cela. Je suis venue au Triduum parce que ma mère a insisté. Je peux vous dire que je ne pensais 
pas que le Seigneur allait me montrer tout ce qu’Il m’a montré au cours de ce Triduum. Je ne m’attendais 
pas et je peux dire haut et fort que je crois en Dieu, je crois en l’existence de Dieu. Il est mon Sauveur et je 
l’aime de tout mon cœur. J’ai senti qu’Il voulait que je témoigne.  

-      La première fois que je prends une retraite aussi au sérieux. J’ai beaucoup pleuré.  
-      J’ai déjà participé à des retraites et je me suis toujours arrangé pour éviter les confessions, l’écoute. Et cette 

fois, j’ai ressenti au fond de moi comme si quelque chose rongeait à l’intérieur de moi quand j’ai parlé à 
certains animateurs, je me suis senti complètement vide et j’ai eu l’impression ensuite que tout allait 
mieux  et maintenant je me sens beaucoup mieux.  

-     Pour ce Triduum, avec l’aide des animateurs, j’ai compris qu’il fallait que je mette tous mes soucis, mes 
douleurs, dans les mains de Dieu. J’ai perdu beaucoup de proches cette année et je reconnais que cela m’a 
fait perdre la foi. Je remercie tous ceux qui m’ont aidé à reprendre confiance. 

Annie Félicité

La chorale Saint Pierre de Cogneau Lamirande a chanté la résurrection 
du Seigneur, en ce dimanche de Pâques. 

Toute la communauté a entonné en cœur les chants proposés, rythmés, 
par les musiciens de l’équipe d’animation. Elle demeure dans l’espérance 
de célébrer les fêtes de Pâques 2023 dans ses locaux définitifs. 

Merci de nous accompagner de vos prières pour que le projet sorte de 
terre, selon la volonté de notre Seigneur.

CHORALE SAINT PIERRE DE  COGNEAU LAMIRANDE
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BIOGRAPHIE DE MONSEIGNEUR MESMIN GAYA  
VICAIRE GENERAL DU DIOCESE DE CAYENNE

Monseigneur Auxence Mesmin GAYA est né le 19 décembre 1969 à Brazzaville en 
République du Congo.  Avant d’être ordonné prêtre en 2003, il fait un brillant parcours 
universitaire. 

Diplômes obtenus 
1987: Brevet d’Etudes Moyennes Générale 
1990: Baccalauréat série D 
1995: DEUG en Macroéconomie Appliquée - Université de Brazzaville 
1996: Licence en Economie Mathématique - Université Marien Ngouabi de Brazzaville 
1998: Maîtrise (Master II) en Econométrie et Recherche Opérationnelle - université Marien Ngouabi de Brazzaville 
2002: Graduat en Théologie - Faculté de Théologie / Facultés Catholiques de Kinshasa 

Ministère 
11 octobre 2003: Ordination diaconale - Place Mariale de la Cathédrale de Brazzaville 
03 juillet 2004: Ordination presbytérale - Place Mariale de la Cathédrale de Brazzaville 

2003-2007: Econome du séminaire, Vicaire puis Administrateur de la Paroisse Saint Jean Apôtre 
2007-2009: Administrateur de la Paroisse Sainte Odile 
2009-2012: Vicaire à la Paroisse Saint Michel de Brazzaville 
2012-2015: Curé de la Paroisse Saint Joseph 
2015-2018: Vicaire des paroisses Saint Denis d’Airaines, Saint Pierre de Huppy, Saint Martin d’Oisemont (Amiens) 
Depuis septembre 2018: Vicaire à la Paroisse Saint Michel de Matoury 

Autres responsabilités  
2011-2015: Aumônier du groupe des chants liturgiques Schola Populaire et Membre de la Commission Diocésaine de 
Musique et Art Sacré - Brazzaville 
Depuis le 1er décembre 2018 - Diocèse de Cayenne  
Responsable de la Commission de Pastorale Liturgique et Sacramentelle/ Cérémoniaire 
Membre de la Commission Diocésaine d’Art Sacré et du Patrimoine 
Membre de la Commission Diocésaine de la Catéchèse 

2019: Membre du Collège des Consulteurs, du Conseil Presbytéral, de la Commission Diocésaine de la Pastorale - 
Diocèse de Cayenne 

Octobre 2020 : Délégué de l’évêque à l’écologie et Coordonnateur REPAM 
Depuis février 2022: Membre du Conseil Episcopal 
Depuis le 11 avril 2022: Vicaire Général du diocèse de Cayenne 

NB: l’appellation « Monseigneur » peut aussi être liée à certaines charges importantes, comme celle des vicaires 
généraux des diocèses.

Réponse aux questions
Quand et comment parvenons-nous à dire ce qui est important pour nous ?  

• La prise de parole est facilitée lorsque l’on se sent assuré mais plus difficile en cas de timidité.  
• Nous pouvons trouver l’occasion de prenons la parole lors de regroupements ou de temps privilégiés ou dans 

des espaces dédiés. 
• En communiquant à l’aide de boîtes à idées ou en disant qui est important pour nous, notamment en famille.  
• En parlant très simplement, directement à la personne concernée. 
• La prise de parole, après un temps de réflexion, est également souhaitable lorsqu’on il y a un trop-plein,  

lorsque l’on est excédé ou que l’on a l’impression de ne pas être écouté. 
• La prise de parole est surtout une bonne chose lorsque notre désir de paix prend le dessus.


